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К СВЕДЕНИЮ  ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
29 ноября  состоится очередное заседание Пар-

ламента Кабардино-Балкарской Республики.
Начало  в 10  часов.

Пресс-служба Парламента КБР

НА СУББОТУ,  24  НОЯБРЯНА СУББОТУ,  24  НОЯБРЯ

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

 ПАРЛАМЕНТ

Ветерану педагогического труда, шахматисту и наставни-

ку молодёжи Абисалю Таову 88 лет. Это не просто красивые 

цифры. В них – жизнь целого поколения: детей войны, пере-

довиков производства, ударников коммунистического тру-

да, созидателей и строителей будущего.

ОТЛИЧНИК НАРОДНОГО ПРОСВЕЩЕНИЯ

Шесть региональных проектов в сфере образования стали победителями федерального 

конкурса, проведённого Министерством просвещения РФ в рамках национального проекта 

«Образование». Кабардино-Балкария показала лучший результат по количеству проектов-

победителей среди субъектов СКФО и ЮФО.

Кабардино-Балкария получит субсидии 
из федерального бюджета

Министерство просвещения, науки и 
по делам молодёжи КБР представило 
на конкурс предложения по восьми 
приоритетным направлениям развития 
и повышения качества образования. 
Наиболее актуальные из них стали 
победителями конкурсного отбора и 
включены в нацпроект. На реализацию 
мероприятий национального проекта 
«Образование» республике будут вы-
делены субсидии из федерального 
бюджета.

Как сообщили в пресс-службе Мин-
просвещения КБР, работы, победив-
шие в конкурсе, охватывают несколько 
направлений, которые являются неотъ-
емлемой частью нацпроекта. Их цель 
– создание центров непрерывного 
повышения профессионального ма-
стерства педагогических работников 
и аккредитационных центров системы 
образования в рамках федерального 
проекта «Учитель будущего» (обеспе-
чение материальной базы для орга-
низации работы по непрерывному раз-
витию профессионального мастерства 
работников системы образования); 
создание центров выявления и под-
держки одарённых детей, новых мест 

дополнительного образования детей в 
рамках федерального проекта «Успех 
каждого ребёнка». Предусматрива-
ются также обновление материально-
технической базы для формирования 
у обучающихся современных техноло-
гических и гуманитарных навыков в 
рамках федерального проекта «Совре-
менная школа», внедрение целевой 
модели цифровой образовательной 
среды в общеобразовательных и 
профессиональных образовательных 
организациях в рамках федерального 
проекта «Цифровая образовательная 
среда».

Реализация проектов позволит 
оказывать помощь и поддержку та-
лантливым и одарённым детям, соз-
дать современную среду обучения, 
воспитывать гармоничную личность, 
совершенствовать систему профес-
сионального образования, развивать 
институт наставничества.

Напомним: в республике развитию 
системы образования, созданию со-
временных условий обучения уделяет-
ся особое внимание. На сегодняшний 
день идёт строительство школы в Наль-
чике на 1224 места, в Ташлы-Тале – 

96 мест. На стадии завершения на-
ходится строительство школы на 825 
мест в Нарткале. Также в 2019 году 
начнётся строительство общеобразо-
вательной организации в Чегеме на 
500 мест.

В республике действуют детская ака-
демия творчества «Солнечный город», 
детский технопарк «Кванториум».

Продолжается и возведение детских 
дошкольных учреждений. На заключи-
тельном этапе находится строительство 
двух детских садов – в Аргудане и Белой 
Речке. Идёт строительство 19 яслей.

В республике сохраняется стопро-
центная доступность дошкольного об-
разования для детей от трёх до семи 
лет, а до конца 2021 года будет обе-
спечена стопроцентная доступность 
дошкольного образования для детей в 
возрасте до трёх лет в рамках нацио-
нального проекта «Демография».

Кроме того, Министерство просве-
щения РФ поддержало инициативу 
республики по строительству 25 новых 
образовательных объектов на 1860 мест 
до конца 2021 года. На эти цели выде-
лено около 1,5 млрд. рублей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Абисаль Таов родился в красивом 
маленьком селе Камлюко, откуда, 
кстати, вышло много талантливых лю-
дей, прославивших республику. В те 
далёкие годы – период зарождения и 
становления коллективных хозяйств – 

всем жилось трудно. Шика и Фатимат 
Таовы не получили образования, но их 
дети учились очень хорошо и особенно 
успешны были в точных науках. Семья 
большая, и нетрудно представить, как 
родители, простые крестьяне, страстно 
желали в будущем увидеть своих детей 
образованными. Фатимат повезло, 
она дождалась  воплощения своих на-
дежд, а вот Шике Пшиапшоковичу не 
было суждено, и виной тому – война. 
В первые же дни он и его старший сын 
Мухамед были призваны в ряды Крас-
ной Армии. Шика Пшиапшокович погиб 
в декабре 1941 г., а Мухамед Шикович, 
начинавший службу в 115-й кавдивизии, 
прошёл всю войну и к радости матери 
вернулся домой.

Второму из братьев, подростку Аби-
салю Таову, пришлось очень трудно. 
Нужно было помогать матери, потеряв-
шей мужа и оставшейся с маленькими 
детьми. Но как бы там ни было, семья 
выстояла.  Абисаль Шикович после во-
йны получил возможность продолжить 
образование, а с 23 лет начал работать 
учителем математики в 5-7 классах 
залукокоажской школы. В этот период 
его учеником был Мухаб Бжеников, 
ныне заслуженный журналист КБР. В 
очерке он написал о своём учителе: 
«Для меня и многих моих однокласс-
ников самой памятной была учёба в 
5 и 6 классах. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Альберта Дышекова

В Карачаево-Черкесии состоялось совещание по вопросам готовности 
туристического комплекса к горнолыжному сезону.

В его работе приняли участие полномочный представитель Президента 
России в Северо-Кавказском федеральном округе Александр Матовников, 
министр Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий Евгений 
Зиничев, Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов, врио Главы Кабардино-

Балкарии Казбек Коков и первый заместитель Председателя Правительства 
КБР Мурат Керефов.

Основная тема – развитие инженерной, транспортной и горнолыжной  
инфраструктуры на региональных курортах, обеспечение комплексной 
безопасности населения и отдыхающих на объектах туристско-рекреационного 
комплекса.

В этот же день участники совещания посетили новую базу МЧС в Архызе.

В рамках официального визита в Карачаево-Черкесию министра Российской Фе-
дерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий состоялась двусторонняя встреча Евгения Зиничева 
и врио Главы Кабардино-Балкарии Казбека Кокова. 

Обсуждены вопросы взаимодействия федерального ведомства и органов власти 
республики по обеспечению комплексной безопасности населения и территорий, 

предупреждения ЧС природного и техногенного характера, в том числе в курортно-ре-
креационных зонах и высокогорной местности.

Отдельно рассмотрена тема восстановления расположенного на юго-восточном 
склоне горы Эльбрус «Приюта-11», сгоревшего в конце 1990-х годов, и создания на его 
месте спасательной базы Эльбрусского высокогорного поисково-спасательного отряда. 
В настоящее время вопрос активно прорабатывается в МЧС России.

РУКОВОДИТЕЛЬ МЧС РОССИИ ЕВГЕНИЙ ЗИНИЧЕВ 
И ВРИО ГЛАВЫ КБР КАЗБЕК КОКОВ ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 
ЧС ПРИРОДНОГО И ТЕХНОГЕННОГО ХАРАКТЕРА НА ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ

Деятельность республиканских средств массовой информации обсудили на расширенном засе-

дании комитета Парламента КБР по культуре, развитию институтов гражданского общества и СМИ.

Необходимо информировать население
о цифровых преобразованиях в сфере телевещания

Речь шла как о достижени-
ях в области развития СМИ, 
так и актуальных проблемах, 
требующих своевременного 
решения. Центральным пун-
ктом повестки стал вопрос 
о прекращении в 2019 году 
аналогового телевизионного 
вещания и переходе на циф-
ровое эфирное вещание.

В дискуссии приняли уча-
стие Председатель Парла-
мента КБР Татьяна Егорова, 
представитель Главы и Пра-
вительства КБР в Парламенте 
КБР и судебных органах Ма-
дина Дышекова, депутаты за-
конодательного органа респуб-
лики, представители средств 
массовой информации, орга-
нов государственной власти 
и местного самоуправления, 
главные редакторы газет и 
журналов, члены Обществен-
ной палаты КБР, молодёжной 
палаты при Парламенте КБР.

Заседание провёл руково-
дитель профильного комитета 
Борис Паштов.

Открывая мероприятие, 
спикер Парламента КБР Та-
тьяна Егорова подчеркнула, 
что в современном мире, где 
информация стала важным 
фактором, имеющим реаль-
ное воздействие на ситуацию 
в обществе, СМИ можно счи-
тать главным инструментом, 
формирующим обществен-
ное мнение, расставляющим 
политические ориентиры 
граждан, обеспечивающим 
участие жителей республики 
в обсуждении общественно-
политических, экономических 
проблем. Как заметила Т. Его-
рова, технические возможно-
сти донесения информации 
до зрителя и читателя кратно 
расширились, и сегодня перед 
СМИ республики стоит задача 
быть конкурентоспособными 
как в отношении технических 
возможностей, так и качестве 
выдаваемой информации.

– Органы власти республи-

При Администрации Главы КБР  действует 

круглосуточная антикоррупционная телефонная линия:

 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32.

ки, отвечающие за развитие 
отрасли, прилагают немало 
усилий, чтобы жители КБР 
получали качественный ин-
формационный продукт. Тем 
не менее количество проблем-
ных вопросов в этой сфере 
не уменьшается. Одной из 
злободневных проб-лем, на 
наш взгляд, является оконча-
тельное отключение в следу-
ющем году аналогового теле-
вещания, которое планируется 
на июнь. Несмотря на то, что 
данный вопрос продвигается 
поэтапно в течение несколь-
ких лет (последнее обсужде-
ние было на самом высоком 
федеральном уровне), про-
блемы ещё сохраняются. За 
оставшийся срок необходимо 
максимально информиро-
вать население о масштабных 
цифровых преобразованиях в 
сфере телевещания, принять 
меры, чтобы интересы граж-
дан не пострадали, оказать 
помощь наиболее уязвимым 
слоям населения в приобре-
тении необходимого оборудо-
вания, – расставила акценты 
Татьяна Егорова.

Спикер обозначила спектр 
вопросов, интересующих 
депутатов: процент покры-
тия территории республики 
«цифрой», процент жителей, 
использующих аналоговый 
и смешанный тип приёма 
телевизионного сигнала, пер-
спективы республиканского 
телевидения, возможность 
функционирования 24-ча-
сового регионального теле-
канала, проблема снижения 
тиражей газет и периодики, 
издающейся на кабардин-
ском и балкарском языках, 

подготовки и переподготовки 
журналистских кадров.

Доклад о состоянии и пер-
спективах развития СМИ пред-
ставил заместитель руково-
дителя «КБР-Медиа» Мини-
стерства культуры КБР Муаед 
Дзугулов. Одной из главных 
целей организации является 
информирование населения, 
формирование положительно-
го имиджа республики в обще-
российском информационном 
пространстве, своевременное 
и объективное освещение дея-
тельности Главы, Парламента 
и Правительства КБР.

Остановившись на вопро-
сах в области периодической 
печати, книгоиздания и поли-
графии, М. Дзугулов сообщил, 
что на 1 ноября общий тираж 
республиканских газет состав-
ляет 159 тыс. экземпляров, 
республиканских журналов – 
85 тыс. экземпляров.

Основным нововведением 
стало сокращение выпусков 
республиканских газет. С ян-
варя 2018 года «Кабардино-
Балкарская правда», «Адыгэ 
псалъэ» и «Заман» выходят в 
свет три раза в неделю.

Была дана подробная ин-
формация обо всех республи-
канских газетах и журналах, 
деятельности издательства 
«Эльбрус», формировании 
среды электронных СМИ.

– Электронная форма рас-
пространения периодики ши-
роко практикуется многими 
изданиями России, и наши 
республиканские печатные 
издания не должны оста-
ваться в стороне, – отметил 
заместитель руководителя 
«КБР-Медиа».

Перейдя к ключевому во-
просу повестки, Муаед Дзу-
гулов заострил внимание на 
новых возможностях веща-
тельного телевизионного ка-
нала «Кабардино-Балкария», 
который охватывает 76% насе-
ления республики. В сентябре 
2018 года состоялось открытие 
нового цифрового аппаратно-
студийного комплекса респуб-
ликанского телевидения ВТК 
«Кабардино-Балкария». В 
помещениях первого этажа по 
ул. Балкарова в Нальчике, где 
размещена новая студия, про-
ведён капитальный ремонт. 
Монтаж нового телевизионно-
го оборудования, отвечающего 
передовым технологиям со-
временного видеопроизвод-
ства, был произведён после 
окончания ремонтных работ. 
Монтажные и пусконаладоч-
ные работы были завершены 
до 1 сентября 2018 года.

Оснащение технологиче-
ской базы ВТК «Кабардино-
Балкария» проведено посред-
ством финансовой аренды 
(лизинга). Государственный 
контракт заключён с един-
ственным участником закуп-
ки – компанией «Сбербанк 
Лизинг». Сумма контракта 
составляет 203,96 млн. рублей.

М. Дзугулов уточнил, что 
поправки в Федеральные за-
коны «О средствах массовой 
информации» и «О связи», 
вступившие в силу в июле 
2016 года, обязали операто-
ров кабельного телевидения 
разместить обязательный 
общедоступный региональный 
телеканал на 21-й позиции. 
По решению Федеральной 
конкурсной комиссии по теле-
радиовещанию ВТК «Кабарди-
но-Балкария» получил статус 
обязательного общедоступно-
го регионального телеканала 
субъекта РФ.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова
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УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР 
осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов малого и среднего бизнеса по вопросам их прав и законных интересов.

ОБРАЩАТЬСЯ: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22, 4-й этаж. 
Тел.: 40-20-48, 42-29-05. KBR@ombudsmanbiz.ru

К нам обратилась корреспондент редакции информационной программы «Новости» 

ВТК «Кабардино-Балкария» Амина Ворокова с просьбой найти какие-либо сведения о 

боевом пути родственника, погибшего на фронте в годы Великой Отечественной во-

йны. В ходе поисковой работы выяснилось, что наследникам гвардейца следовало 

передать удостоверение к медали «За оборону Кавказа».

Погиб в бою при освобождении Краснодарского края

Кумыков Тута Лукманович,
гвардии красноармеец

(1923 – 12.08.1943)

 ВЕТЕРАНЫ

ОТЛИЧНИК НАРОДНОГО ПРОСВЕЩЕНИЯ
(Окончание. Начало на 1-й с.)
Особенно математика, которую постигали 

под руководством А. Таова. На всю жизнь мне 
запомнились его аккуратность и опрятность, 
уверенность в голосе, мягком, но хорошо слыш-
ном. Так мог говорить только учитель, который 
глубоко знает свой предмет. Урок математики 
многие считали скучным и позволяли себе 
быть невнимательными, перешёптываться. Но 
никогда А. Таов не окрикивал и не одёргивал 
своих учеников. Он просто работал у доски, и 
эта работа педагога подкупала, притягивала даже 
заядлых шептунов. 

Вот так выбранная раз и навсегда профессия 
– одна из самых важных на земле – определила 
смысл жизни Абисаля Шиковича, а именно – вос-
питание и обучение подрастающего поколения. 
А предмет, который он преподавал, помог ему 
создать целую систему воспитательной работы. 

Отметим, что математика у него «в крови»: 
профессии братьев А. Таова тоже были связаны 
с точными науками, их дети и внуки ещё в детстве 
занимали первые места на математических олим-
пиадах. А ныне они – кандидаты математических 
и физических наук.

Абисалю Шиковичу – человеку деятельному и 
амбициозному  – было тесно в  ипостаси  школь-
ного учителя. Вскоре молодого, перспективного 
специалиста заметили   и назначили  директором 
школы в селении Совхозное. Затем он возглавлял 
в разные годы школы в Псынадахе и Малке. В каж-

дой из них Абисаль Шикович сумел поднять работу 
на более высокий профессиональный уровень, 
решить организационные вопросы и проблемы 
по материальной части. Примером тому может 
служить его работа в малкинской школе №2. 
Директор сплотил коллектив, сумел подобрать 
квалифицированные кадры, выработал единую 
систему комплексной организации школьной 
программы, в которой патриотическому и интер-
национальному воспитанию придавали такое же 
значение, как и учебному процессу. Здесь был 
открыт Музей боевой славы, занявший первое 
место в России среди школьных музеев военно-
патриотического направления. Усилия Абисаля 
Таова были оценены по достоинству: в 1965 году 
ему присвоили звание «Отличник народного про-
свещения РСФСР». 

Но не всё так гладко и просто было в его 
деятельности, не все его начинания встречали 
одобрение. Не раз и не два Абисаль Таов обивал 
пороги райкома и райисполкома. Через РОНО 
и Министерство просвещения республики до-
бился своего: будучи директором восьмилетней 
залукокоажской школы, смог реорганизовать её 
в среднюю. История знает редкие случаи, когда 
при жизни людям ставят памятники.  У Абисаля 
Шиковича есть целых два «памятника». Они не 
названы в его честь, но достойны его трудовой 
деятельности. Речь идёт о зданиях школы в ниж-
ней части Малки, которое было построено благо-
даря стараниям Абисаля Шиковича, и, конечно, 

школы №2 Залукокоаже. Её типовой проект 
Таов искал в Нальчике и Пятигорске, а нашёл в 
Тбилиси. Было много противников строительства 
второй средней школы в посёлке, но благодаря 
неуёмной энергии этого человека сейчас доб-
рая половина детей райцентра учится в ней.

После ухода на заслуженный отдых не по воз-
расту, а по состоянию здоровья (Таов работал 
ещё много лет будучи пенсионером) Абисаль 
Шикович со всей страстью отдался своему ув-
лечению – шахматам. Не рассказать о нём как 
о шахматисте – не сказать ничего. А Таов из тех, 
кто не просто «болеет» и играет в шахматы, он 
ими живёт. Многократный победитель районных 
и республиканских турниров, экс-чемпион рес-
публики по шахматам, участник всероссийских 
и международных турниров, один из первых 
республике мастеров спорта СССР, Абисаль 
Шикович «заразил» шахматами и немало своих 
учеников. Многие годы он вёл в районной газете 
«Зольские вести» рубрику «Белая ладья». До 
недавнего времени активно участвовал в сорев-
нованиях по шахматам. Другим его увлечением 
было пчеловодство. Пока позволяло здоровье, 
Абисаль Шикович пропадал на пасеке. Со 
вкусом его мёда знакомы многие зольчане. 
Вот такой он человек, педагог, шахматист, 
пчеловод, а самое главное  – мудрый тхамада, 
воспитатель молодёжи. Долгих лет жизни вам, 
Абисаль Шикович.

Андемир КАНОВ

В ноябре 2016 года в Москве состоялась VII Международная конференция 

«Защита персональных данных», на которой прошла презентация проекта 

«Цифровой дом».

 «Кодекс добросовестных практик» 
в интернете

В рамках проекта «Цифровой дом», цель 
которого – создание безопасной и комфортной 
цифровой среды, был подписан «Кодекс добро-
совестных практик» в интернете, направленный 
на формирование и обеспечение реализации 
условий для взаимодействия граждан, госу-
дарства, общества и бизнеса. Текст кодекса, 
а также список его подписантов (http://pd.rkn.
gov.ru/code/signatory/), размещены на пор-
тале персональных данных уполномоченного 
органа по защите прав субъектов персональных 

данных в разделе «Кодекс добросовестных 
практик» (http://pd.rkn.gov.ru/code/). Кодекс 
открыт для присоединения к нему любой за-
интересованной стороны.

С учётом вышеизложенного приглашаем 
всех желающих 14 декабря на церемонию 
подписания кодекса. Предварительную инфор-
мацию об участии в указанном мероприятии 
просим направить по адресу: rsoc07@rkn.gov.
ru, по факсу: 8(8662) 42-40-80.  

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в КБР Юрий Афа-

сижев встретился с осуждённым  по «экономической» статье Уголовно-

го кодекса РФ.

Уполномоченный Юрий Афасижев 
посетил исправительную колонию

– В апреле 2017 года  по 
инициативе Уполномоченного 
при Президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Бори-
са Титова стартовала всерос-
сийская акция «Стоп-Арест», 
призванная получить объ-
ективную картину ситуации с 
мерой пресечения предпри-
нимателей, – рассказывает он. 

– Несмотря на то, что  ста-
тья 108 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса РФ существенно 
ограничивает случаи содер-
жания предпринимателей 
под стражей до приговора и 
пленумом Верховного суда РФ 
даны соответствующие разъ-
яснения по практике примене-
ния судами законодательства, 
регламентирующего особен-
ности уголовной ответственно-
сти за преступления в сфере 
предпринимательской и иной 
экономической деятельности, 
тысячи  субъектов малого и 
среднего  бизнеса в стране 
оставались под арестом.   

По предоставленной офи-
циальной информации, на мо-
мент старта акции обвиняемые 

или подозреваемые в престу-
плениях экономической на-
правленности не находились в 
изоляторах временного содер-
жания республики. Было ре-
шено  продолжить мониторинг 
ситуации и воспользоваться 
правом, предусмотренным 
федеральным законодатель-
ством об уполномоченных, 
посещать без специального 
разрешения не только места 
содержания под стражей по-
дозреваемых и обвиняемых 
по делам о преступлениях в 
сфере предпринимательской 
деятельности, но  и учрежде-
ния, исполняющие уголовное 
наказание в виде лишения 
свободы, – отметил уполномо-
ченный. – По нашему запросу  
Управление Федеральной 
службы исполнения наказа-
ний по КБР  предоставило 
информацию о двух лицах, 
отбывающих наказание в виде 
лишения свободы в разных  
исправительных учреждениях 
на территории республики.

 Бизнес-омбудсмен встре-
тился с одним из них в испра-

вительной колонии №1 Чегем-
ского района КБР. В ходе бе-
седы заключённый  рассказал 
об обстоятельствах уголовного 
дела, которое привело его на 
скамью подсудимых. Он был 
осуждён к лишению свободы 
за преступление,  предусмо-
тренное  статьёй 199 УК РФ, – 
«Уклонение от уплаты налогов, 
сборов, подлежащих уплате ор-
ганизацией, и (или) страховых 
взносов, подлежащих уплате 
организацией – плательщиком 
страховых взносов».

Региональный уполномо-
ченный поинтересовался 
условиями содержания от-
бывающего наказание, есть 
ли необходимость в право-
вой или иной  помощи. Биз-
нес-омбудсмену была также 
предоставлена возможность 
ознакомиться с бытовыми 
и производственными по-
мещениями исправительной 
колонии.

Служба по обеспечению
деятельности Уполномоченного

 по защите  прав 
предпринимателей в КБР

 РОСРЕЕСТР

Площадь КБР занимает 1247 тысяч гектаров. Из них земли особо охраняемых 

территорий составляют 54,8 тысячи гектаров, то есть – 4,4 процента от всей 

площади республики, из которых в пользовании Кабардино-Балкарского вы-

сокогорного государственного заповедника 53,3 тысячи гектаров. Остальные 

1,5 тысячи гектаров являются землями оздоровительного и рекреационного 

назначения. Площадь данной категории земель за истекший год изменений не 

претерпела. 

Земли особо охраняемых территорий

Кабардино-Балкарский государственный 
высокогорный заповедник организован в
1976 году на основании Постановления Совета 
Министров РСФСР  от 08.01.1976 г. №11 для 
сохранения природных богатств и воспроиз-
водства зверей и птиц, обитающих в горной 
зоне республики.

Кроме того, на территории КБР в катего-
рии земель лесного фонда функционирует 
национальный парк «Приэльбрусье», в по-
стоянном (бессрочном) пользовании которого 
находится 74,6 тысячи гектаров земли. Вместе 
с тем в границах плана Национального парка 
находятся земли различных категорий земле-
пользователей. Общая площадь земель, рас-
положенных в границах нацпарка, составляет 
101,02 тысячи гектаров.

С целью сохранения и воспроизводства фа-
уны в республике образовано 9 государствен-
ных природных заказников с общей площадью 
162,1 тысячи гектаров.

В числе природоохранных территорий 

значатся водоохранные зоны рек, но в связи 
с отсутствием статуса субъекта права на эти 
земли они учитываются в составе других ка-
тегорий земель.

Уникальными природными территориями 
являются лечебно-оздоровительные местно-
сти и курорты. К ним относятся округа санатор-
ной зоны курорта «Нальчик» и эколого-курорт-
ного региона Кавказские Минеральные воды, 
а также лечебно-оздоровительный комплекс 
«Джилы-Суу».

В Кабардино-Балкарии находятся 36 зон 
особо охраняемых природных территорий фе-
дерального и регионального значения. А также 
множество памятников истории культуры и 
архитектуры, учитываемых в различных катего-
риях земель. Всего выявлено 529 памятников, 
из них 424 кургана, 6 древних могильников, 
8 городищ, 4 селища и 87 прочих памятников. 
Общая площадь земель, занимаемых этими 
объектами, составляет 78,71 га.

Подготовила Марина БИДЕНКО

 КАДАСТРОВАЯ ПАЛАТА

Минстрой России утвердил формы уведомлений о строительстве и 

реконструкции.

Разрешение на строительство не требуют

Новый порядок предусматривает направ-
ление уведомлений застройщиком в органы 
местного самоуправления. Цель – упорядо-
чить строительство и реконструкцию объектов 
индивидуального жилищного строительства 
и садовых домов. При этом нововведения не 
касаются нежилых объектов – бани, беседки, 
сарая и др.

Для строительства жилого дома на зе-
мельном участке, предназначенном для ин-
дивидуального жилищного строительства или 
ведения личного подсобного хозяйства, уведо-
мительная система начала действовать 4 авгу-
ста 2018 года. Планируя строительство дома, 
необходимо направить уведомление в органы 
местного самоуправления. Если строительство 
или реконструкция жилого дома начаты до 
4 августа 2018 года и получено разрешение на 
строительство, то направлять уведомление в 
органы местного самоуправления не нужно. 
По завершении строительства необходимо 
направить об этом другое уведомление.

Для строительства жилых строений, жилых 
домов на участках, предназначенных для садо-
водства и дачного хозяйства, уведомительная 
система отличается переходным периодом, 
который действует до 1 марта 2019 года. Во 
время этого периода можно поставить дом на 
кадастровый учёт и зарегистрировать права 
на него по заявлению застройщика и техниче-
скому плану, подготовленному на основании 
декларации об объекте недвижимости.

Прежде чем построить или реконструиро-
вать жилой или садовый дом, надо направить в 
орган местного самоуправления уведомление 
о начале строительства. При изменении харак-
теристик возводимого дома он также должен 
будет направить уведомление в соответствую-
щей форме. Третье уведомление направляется 
по окончании строительных работ. Образцы 
утверждённых форм уведомлений размещены 
на сайте Кадастровой палаты (https://kadastr.
ru/site/banner.htm?id=21229@fkpBanner).

Юлия СЛАВИНА

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
Продолжает действовать «антикоррупционная линия» Министерства экономического 

развития КБР по всем случаям коррупции или злоупотребления 
служебным положением сотрудниками Министерства экономического развития КБР.

КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ.
Телефон «антикоррупционной линии»: 8(8662) 40-44-49

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В настоящее время учреждением 

«КБР-Медиа» организована подача 
телевизионного сигнала ВТК «Ка-
бардино-Балкария» на сеть связи 
Кабардино-Балкарского филиала 
компании «Ростелеком» как операто-
ра кабельного телевидения, осущест-
вляющего трансляцию обязательных 
общедоступных каналов субъекта РФ 
на 21-й позиции.

Для расширения охвата населения 
планируется размещение телеканала 
ВТК «Кабардино-Балкария» в одном 
из пакетов крупнейших российских 
операторов спутникового телевиде-
ния с круглосуточным вещанием, где 
уже присутствуют все региональные 
телекомпании СКФО. Это – следую-
щий этап развития республиканского 
телевидения.

В докладе были раскрыты вопро-
сы, связанные с вещанием респуб-
ликанского радио, деятельностью 
республиканского информагентства 
«Кабардино-Балкария», работой пор-
тала СМИ, на котором объединены 
сайты печатной периодики республи-
ки и издательства «Эльбрус», ссылки 
на интернет-версии ВТК «Кабардино-
Балкария» и «Радио КБР», использо-

ванием возможностей интернета для 
формирования у граждан позитивно-
го отношения к социально-экономи-
ческой и общественно-политической 
жизни в республике.

Выступление заместителя ру-
ководителя «КБР-Медиа» вызвало 
оживлённую дискуссию, в ходе кото-
рой стало известно, что для начала 
вещания на платформе одного из 
крупнейших российских операторов 
цифрового спутникового телевиде-
ния потребуются финансовые вло-
жения в размере порядка 25 млн. 
рублей.

Учитывая, что отключение анало-
гового телевещания в стране будет 
происходить поэтапно, в ближайшие 
месяцы ВТК «Кабардино-Балкария» 
продолжит вещание в аналоговом 
формате.

К переходу на цифровое веща-
ние республика готова. По данным 
Российской телевизионной и радио-
вещательной сети, цифровым эфир-
ным вещанием покрыто почти 100% 
территории КБР.

На заседании говорили и о меро-
приятиях по подготовке населения 
к переходу на цифровое вещание. 
По информации Министерства 

труда и социальной защиты КБР, 
которую озвучил М. Дзугулов, в 
целях выявления качественного и 
количественного состава социально 
незащищённых категорий населе-
ния, нуждающихся в поддержке в 
приобретении пользовательского 
оборудования для приёма сигналов 
в цифровом формате, террито-
риальными органами соцзащиты 
населения был проведён опрос о на-
личии цифрового телеоборудования 
у одиноких и одиноко проживающих 
пенсионеров и инвалидов, обслужи-
ваемых отделениями соцпомощи 
на дому, а также супружеских пар 
из их числа, имеющих доходы ниже 
величины прожиточного минимума 
пенсионера, многодетных семей 
с несовершеннолетними детьми, 
располагающих доходами ниже 
величины прожиточного минимума. 

По теме заседания также высказа-
лись заместитель директора филиала 
«ВГТРК» – «ГТРК « Кабардино-Балка-
рия» Беслан Суйдимов, заместитель 
председателя Союза журналистов 
КБР Татьяна Ульянова, помощник 
министра здравоохранения КБР, ру-
ководитель пресс-службы Минздрава 
КБР Лилия Шомахова, председатель 

комиссии Общественной палаты КБР 
по культуре и средствам массовой ин-
формации, главный редактор газеты 
«Адыгэ псалъэ» Мухамед Хафицэ, 
руководители районных газет, пред-
ставители молодёжной палаты при 
Парламенте КБР.

Каждый из выступающих выделил 
самые болезненные вопросы отрас-
ли. В частности, М. Хафицэ выразил 
мнение о необходимости вернуться 
к ежедневному выпуску республи-
канских газет. Также, по его словам, 
негативно сказалось на развитии 
СМИ республики их объединение в 
холдинг.

Речь шла о подготовке и пере-
подготовке журналистских кадров, 
слабом финансировании отрасли, 
низких зарплатах работников СМИ, 
взаимодействии пресс-служб при 
органах государственной власти и 
местного самоуправления со СМИ, 
распространении печатных периоди-
ческих изданий только по подписке и 
отсутствии их в продаже.

По итогам обсуждения принят 
проект решения, который будет до-
работан и утверждён с учётом посту-
пивших замечаний и предложений.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Необходимо информировать население
о цифровых преобразованиях в сфере телевещания

Тута Лукманович родился в семье 
Лукмана Насретиновича Кумыкова 
и его супруги Марет Сулеймановны 
Дудовой в 1923 году в селении Второй 
Лескен, кабардинец. В 1925 г. семья 
Кумыковых переселилась в с. Ерокко. 
У Туты было четверо братьев: Хазрет 
(01.01.1925 г.р. – умер 30.12.2017 г.), 
Абубекир (1929 г.р. – умер в 2018 г.), 
Мухарби (1934 г.р. – умер в 1957 г.) и 
Батарби (04.01.1937 г.р.). Тута в семье 
был старшим ребёнком. До начала 
войны работал в колхозе.

Т. Кумыков мобилизован в ряды 
Красной Армии Лескенским РВК 
КБАССР в 1941 г. Согласно информа-
ции из документов военно-пересыль-
ного пункта, гвардии красноармеец 
180-го запасного стрелкового полка 
Т. Кумыков 28 апреля 1943 года убыл 
в 55-ю гвардейскую стрелковую 
дивизию. Воевал на Северо-Кавказ-
ском фронте. Погиб при освобож-
дении хутора Ленинский Крымского 
района Краснодарского края.

Из «Журнала боевых действий 
168-го гвардейского стрелкового пол-
ка» мы узнали о последнем бое Туты 
Кумыкова. В 7 часов утра 12 августа 
1943 г. после 50-минутной артил-
лерийской подготовки и обработки 
нашей авиацией переднего края 
обороны противника под прикрытием 
артиллерийско-миномётного огня 
168-й гвардейский стрелковый полк 

начал наступление в направлении 
хутора Ленинского, что неподалёку 
от станицы Крымской. Противник 
открыл ураганный артиллерийский 
и миномётный огонь, что не давало 
развить успех наступления, и пехота 
вынуждена была закрепиться на до-
стигнутом рубеже. Противник пять 
раз переходил в контратаку. Несмо-
тря на сильное огневое сопротивле-
ние, полк ворвался на территорию 
хутора Ленинского, выбив оттуда 
противника. В этих ожесточённых 
боях красноармеец Т. Кумыков по-
гиб смертью храбрых. За день было 
уничтожено свыше 350 солдат и 
офицеров противника, взято в плен 
пять человек.

Согласно донесению о безвоз-
вратных потерях штаба по 55-й 
гвардейской Иркутской ордена Ле-
нина Краснознамённой стрелковой 
дивизии имени Верховного Совета 
РСФСР от 25 августа 1943 г., стре-
лок 168-го гвардейского Красно-
знамённого стрелкового полка 55-й 
гвардейской стрелковой дивизии 
красноармеец Кумыков Тута Лук-
манович погиб в бою 12 августа 
1943 года. Первичное место захоро-
нения – Краснодарский край, Крым-
ский р-н, Крымский с/с, станица 
Крымская, северная окраина.

Согласно информации из списков 
захоронения, гвардии красноарме-

ец Тута Кумыков перезахоронен – 
Краснодарский край, Крымский р-н, 
г. Крымск, гражданское кладбище. 
В братской могиле советских воинов 
всего захоронено 6314 воинов.

Имя Туты Кумыкова увековечено 
на обелиске в с. Ерокко, в Книге 
памяти КБР (издание 2016 г., том 4, 
с. 60), а также на месте его захоро-
нения. Семья фронтовика неодно-
кратно побывала на его могиле.

Брата Туты Лукмановича мы наш-
ли в Нальчике, нам помогла Амина 
Ворокова. В семейном архиве хра-
нилась фотография Т. Кумыкова. 
В перечне управлений, соединений 
и частей, принимавших участие в 
обороне Кавказа, 55-я гвардейская 
стрелковая дивизия, в которой во-
евал Т. Кумыков, значится, и он 
подлежал награждению медалью 
«За оборону Кавказа». Никому из 
родственников Т. Кумыкова награда 
не была передана.

11 июня 2018 г. от имени брата 
фронтовика Батарби Локмановича 
Кумыкова мы подготовили докумен-
ты в Главное управление кадров МО 
РФ с просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче ему удостоверения к 
медали «За оборону Кавказа» Туты 
Кумыкова.

27 июля 2018 г. Главное управ-
ление кадров МО РФ направило 
Батарби Кумыкову письмо:

«Ваше обращение по вопросу 
передачи удостоверения к медали 
«За оборону Кавказа» вашего брата, 
участника Великой Отечественной 
войны Кумыкова Туты Лукмановича, 
рассмотрено. В Управление Пре-
зидента Российской Федерации по 
государственным наградам направ-
лено соответствующее ходатайство о 
передаче вам удостоверения к госу-
дарственной награде СССР». 

Спустя более 74 лет после вы-
хода указа о награждении Батарби 
Кумыкову передадут  удостоверение 
к медали «За оборону Кавказа» 
гвардии красноармейца Кумыкова 
Туты Лукмановича, подписанное Пре-
зидентом РФ.

Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ
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Кабардино-Балкарская общественная 
организация греков «Эллада»

 ПРОКУРАТУРА СООБЩАЕТ 

Очередная победа черекцев  
на празднике айрана 

Кабардино-Балкар-

ская общественная 

организация греков 

«Эллада» («Родина») 

провела первое учре-

дительное собрание 

10 июня 1990 года, а 

юридический статус 

получила одной из 

первых в КБР – 8 мая 

1991 года. Её председа-

телем в течение 10 лет 

был Константин Ива-

нович Афанасиади.

Этнический культурный 
центр был создан с целью 
сохранения традиционной 
этнической культуры среди 
греков Кабардино-Балка-
рии, в том числе вступивших 
в межнациональные бра-
ки. Изучение новогреческого 
языка организовано в летних 
учебных классах, где два раза 
в неделю преподаватели-
общественники занимаются 
со школьниками и взрослыми.

В числе решаемых активи-
стами центра задач – спло-
чение представителей гре-
ческой диаспоры, оказание 
содействия в реализации их 
творческого потенциала; ко-
ординация действий в целях 
реализации различных про-
грамм, направленных на раз-
витие греко-российских связей 
и эллинизма в России; матери-
альная поддержка отдельных 
представителей диаспоры; 
участие в общественных ме-
роприятиях, направленных на 
сохранение мира и согласия 
в Кабардино-Балкарии и на 
всём Северном Кавказе.

Общественная организа-
ция греков «Эллада» входит 
в состав Федеральной наци-
онально-культурной автоно-
мии греков России, которая 
представляет интересы 100 
тысяч этнических греков, про-
живающих на территории 
нашей страны, и объединяет 
6 региональных, 32 местных 
национально-культурных ав-
тономии. 

В числе наиболее извест-
ных членов общества – Алек-
сей Демосфенович Богатуров, 
доктор политических наук, 
проректор Московского го-
сударственного института 
международных отношений, 
имеющий опыт работы в долж-
ности преподавателя и заме-
стителя директора и в вузах 
США и Канады. 

Дмитрий Сергеевич Бога-
туров – кандидат географи-
ческих наук, преподаватель 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета.

В Кабардино-Балкарии дав-
но и успешно трудятся дина-
стии строителей и преподава-
телей из греческих фамилий 
Афанасиади, Самарджиди, 
Липириди.

Татьяна Ивановна Псомиа-
ди – известный в КБР адвокат. 
Пётр Абрамович Кузьминов 

– доктор исторических, наук, 
преподаёт в КБГУ.

Степан Абрамович Кузь-
минов – московский худож-
ник, уроженец Владикавказа, 
8 июля 2016 года совершил 
восхождение на главную вер-
шину России и Европы Эль-
брус и развернул над ней флаг 
понтийских греков с изобра-
жением орла, взгляд которого 
устремлён на запад, в сторону 
их исторической родины (Понт 
Эвксинский – древнегрече-
ское название Чёрного моря).

Выпускник Кабардино-
Балкарского госуниверсите-
та, инженер-механик Сергей 
Георгиевич Богатуров с 2007 
года является  председателем 
совета Кабардино-Балкарской 
общественной организации 
греков «Эллада».

В рамках проекта Мини-
стерства по взаимодействию 
с институтами гражданского 
общества и делам националь-
ностей КБР «Диалог культур» в 
учебных и других учреждениях 
Нальчика проводятся Дни гре-
ческой культуры, где слуша-
тели получают возможность 
познакомиться с культурой и 
обычаями древней цивилиза-
ции мира.

В обществе «Эллада» ре-
гулярно отмечаются государ-
ственные праздники страны 
предков: День независимости 
Греческой Республики (25 
марта) и антифашистский 
«Охи» («Нет»), учреждённый в 
память о событии 28 октября 
1940 года, когда правительство 
страны не позволило войскам 
фашистской Италии войти на 
территорию Греции, занять 
стратегические позиции и про-
никнуть в Югославию.

Ежегодно несколько членов 
общества при поддержке Фе-
деральной национально-куль-
турной автономии совершают 
паломнические поездки за 
рубеж – на святую гору Афон 
в Греции; в окрестности ту-
рецкого города Трабзон (греч. 
Трапезунд), где на меловой 
скале расположен монастырь 
Панагия Сумела («Всесвятая 
с горы Мела») – главная свя-
тыня понтийских греков на 
протяжении уже шестнадцати 
веков. 

Молодёжным сектором 
НКЦ «Эллада» руководит 
Анастасия Юрьевна Обухова. 
В марте 2015 года в Нальчике 

проходил 1-й чемпионат Евро-
пы по тхэквондо среди мужчин 
и женщин по олимпийским 
весовым категориям, и по 
просьбе оргкомитета сорев-
нований девушка, владею-
щая английским, японским и 
греческим языками, работала 
переводчиком.  

В апреле 2017 года, когда к 
своему пятому космическому 
полёту готовился Герой Рос-
сийской Федерации, первый 
в мире космонавт греческого 
происхождения Фёдор Ни-
колаевич Юрчихин, Анаста-
сия отправилась в Казахстан, 
чтобы стать участницей ин-
тересной акции – своего со-
отечественника на Байконуре 
провожала делегация греков 
России и постсоветского про-
странства.

«Для представителей гре-
ческой молодёжи двенадцать 
часов на космодроме пролете-
ли незаметно,  – рассказывает 
Анастасия. – Перед стартом 
космического корабля «Союз 
МС-04» его экипаж в составе 
командира Фёдора Юрчихина 
(Роскосмос) и бортинженера 
Джека Фишера (NASA) до-
ложил о готовности к полёту 
членам  Государственной ко-
миссии по проведению лёт-
ных испытаний пилотируемых 
космических комплексов и 
руководителям Специального 
конструкторского бюро кос-
мического приборостроения 
Института космических иссле-
дований Российской академии 
наук.

Старт состоялся в 10.13 по 
московскому времени.

Программа пребывания на 
Байконуре включала посеще-
ние Музея космонавтики, где 
для нас провели интересней-
шую экскурсию и предостави-
ли возможность побывать в 
кабине легендарного космиче-
ского шаттла «Буран»».

Эту акцию, как и многие 
другие, спонсировал пре-
зидент ФНКА греков России 
Иван Саввиди – кандидат эко-
номических наук, бизнесмен, 
общественный деятель, член 
Совета по межнациональным 
отношениям при Президенте 
РФ.

При его поддержке раз в 
четыре года в Ростове проходит 
съезд греческих общин России, 
в рамках которого проводится 
молодёжная конференция.

10 июня 2017 года в Таганро-
ге на базе историко-краевед-
ческого музея в рамках меро-
приятий 25-летия греческого 
общественного движения в 
нашей стране  состоялась 
Международная научно-прак-
тическая конференция «Роль 
греков в истории России», 
приуроченная к 100-летнему 
юбилею Первого историческо-
го съезда греков России. В ней 
принял участие председатель 
Кабардино-Балкарской обще-
ственной организации греков 
«Эллада» Сергей Богатуров.

В 2011 году Министерство 
иностранных дел Греции на-
градило Сергея Георгиевича 
медалью «За развитие грече-
ского движения». В 2015 году 
в числе других председателей 
греческих обществ руководи-
тель НКЦ был приглашён по-
сольством Греции в Москве на 
встречу с премьер-министром 
Греции Алексисом Ципрасом, 
который находился в нашей 
стране с государственным 
визитом. 

Со многими греческими 
организациями юга России, в 
том числе Северо-Кавказского 
федерального округа, под-
держивают дружеские связи 
активисты национального 
культурного центра. В тексте 
гимна организации, написан-
ном Сергеем Богатуровым, 
есть такие слова о России: 
«Мы живём среди своих дру-
зей/ Я желаю счастья и покоя/ 
Обретённой родине своей».

Душа каждого российского 
грека откликается на зов зем-
ли предков. Далёкой, но всег-
да близкой Греции посвящены 
строки гимна, обращённые к 
Эльбрусу:

«Царь снегов, прошу я как       
награды, 

Ведь далёк от нас Гомера          
край...

Ты ему от маленькой «Эл-
лады»

Наш поклон глубокий пере-
дай». 

Ирина БОГАЧЁВА

Кабардино-Балкарская 
общественная организация 

греков «Эллада»
г. Нальчик, ул. Кирова, 

292-а.  Тел.: 8 (8662) 74-00-86, 
8-928-713-06-71

Электронная  почта : 
07ellada@mail.ru

ДЕТИ ЭЛЛАДЫ
Греки (лат. – сgraecus, 

самоназвание «эллинос». 
сgraecus) – народ индоевро-
пейской языковой группы, 
основное население Греции 
и Кипра. Наиболее многочис-
ленны  диаспоры в Австра-
лии, США и Германии.

Численность греков в мире 
превышает 17 миллионов 
человек, из них понтийских – 
3,2 млн. В России проживает 
115 тыс. греков, в КБР – более 
300 человек.

Греческий язык не похож 
ни на один язык мира и с 
античных времён изменился 
не сильно. На его грамматике 
основаны все европейские 
языки, в том числе и русский. 

Греки поселились в Крыму 
и на Черноморском побере-
жье Кавказа ещё в VI веке 
до н.э., создав уникальную 
культуру со своеобразным 
кавказским колоритом. 

Делегация Черекского района во главе с начальником управления 

делами и организационной работы местной администрации Черек-

ского района Харуном Байсиевым приняла участие в VII фольклор-

но-этнографическом фестивале «Праздник айрана на Медовых во-

допадах» в Карачаево-Черкесии.

Выставку черекцев посе-
тили глава Карачаево-Чер-
кесской Республики Рашид 
Темрезов, заместитель ру-
ководителя Федерального 
агентства по туризму Нико-
лай Королёв, министр куль-
туры КЧР Рамазан Бороков. 

Наша команда предста-
вила айран в 12 вариантах, 
начиная от классического 
до медового, каждый вкус 
был оценён по достоинству. 
Также были представле-
ны национальные блюда: 
жёрме, жалбаур, лакумы, 
хычины, отварное мясо, 
сыр, лепёшки, шашлыки 
и огромное разнообразие 
лекарственных трав с под-
робным описанием их по-
лезных свойств. 

Музыкальную часть про-
граммы представил Арсен 
Макитов, его песни зрители 
встречали долгими аплодис-
ментами. 

На конкурсе Черекский 
район из пяти номина-
ций занял четыре пер-
вых и одно второе место. 
Первые места заняли в 
номинациях «Айран», «На-
циональные блюда», «Ай-
тыш», «Народные напевы» 
(Арсен Макитов) и второе 
место – «Посиделки де-
вушек». 

Таким образом, первое 
общекомандное место в 
конкурсе на лучшее пред-
ставление материальной 
и духовной культуры кара-
чаевцев и балкарцев у Че-

рекского района. Команда 
награждена грамотой и 
ценными призами, благо-
дарностями отмечены глава 
местной администрации 
Черекского района Борис 

Муртазов и Харун Байсиев. 
Напомним, Черекский 

район является неоднократ-
ным победителем фести-
валя.

Залина БОЗИЕВА

Нальчикская прокуратура провела проверку состоя-
ния  кладбища на Прохладненском шоссе, 5. Поводом по-
служила заметка в соцсетях, где говорилось, что данная 
территория превратилась в свалку отходов.

В ходе инспекции было установлено, что действительно 
кладбище находилось в ненадлежащем санитарном состо-
янии – имелось скопление мусора в проходах между захоро-
нениями. В адрес главы местной администрации Нальчика 
прокуратура столицы республики внесла представление с 
требованием устранить выявленные нарушения закона.

Вернули облик Нальчикская прокуратура проверила соответствие 
нового нерегулируемого пешеходного перехода по 
улице Кадырова требованиям Госстандарта.

Установлено, что обустройство перехода  лишено ос-
новных дорожных знаков с оповещением «Пешеходный 
переход», не были доведены до кондиции подходные пути 
к нему (отсутствовало усовершенствованное покрытие). 
Госавтоинспекция выдала УЖКХиБ-СЗ и местной ад-
министрации г.о. Нальчик предписание с требованием 
устранить недостатки улично-дорожной сети, а также 
дополнительно установить дорожные знаки «Пешеход-
ный переход» на флуоресцентной основе и ограничить 
максимальную скорость движения до 40 километров в 
час при подъезде к переходу.

В настоящее время предписание прокуратуры г. Наль-
чика выполнено в полном объёме.

Довели до ума

В прокуратуру КБР поступило обращение генерально-
го директора агрофирмы «Александровская», который 
около двух лет не мог добиться от территориального 
управления Федерального агентства по управлению го-
сударственным имуществом в КБР заключения договора 
аренды земельных участков, принадлежащих обществу 
на праве постоянного (бессрочного) пользования. 

Проверку жалобы проводило управление по надзору 
за исполнением федерального законодательства, уста-
новившее, что бездействием должностные лица террито-
риального  управления госимуществом нарушают нормы 
земельного законодательства, права и законные интересы 
агрофирмы. Первый заместитель прокурора КБР Алах-
берды Жекеев в адрес руководства территориального 
Федерального агентства по управлению госимуществом 
внёс представление с требованием устранить выявленные 
нарушения законодательства. Права ООО «Агрофирма 
«Александровская» были  восстановлены и с обществом 
соответствующие договора аренды земельных участков 
заключены.

Только после жалобы
По обращениям в интернете 
Прокурорское реагирование предполагает работу не 

только по прямым заявлениям в ведомство. Обраща-
ется внимание на информацию, которая обнародована 
в СМИ, в том числе и в интернете.

Проведённая в Нальчике проверка качества улично-до-
рожной сети на улице Мусова была инициирована проку-
ратурой города после опубликования в интернете инфор-
мации, в которой говорилось, что асфальт стелют поверх 
опавших листьев. К проверке были привлечены сотрудники 
Госавтоинспекции столицы республики. Указанный в публи-
кации участок дороги был обследован, и установлено, что 
между домами 33-35 имеются многочисленные выбоины. 

Итоги проверки послужили основанием для выдачи 
Госавтоинспекцией предписания, адресованного управ-
лению жилищно-коммунального хозяйства и благоустрой-
ства – служба заказчика местной администрации г.о. 
Нальчик с требованием устранить недостатки.

Материалы рубрики подготовила Зинаида МАЛЬБАХОВА

Если бы люди заранее знали, что не все справедливые с 
точки зрения морали и нравственности действия в юридиче-
ском поле законны, возможно, уголовных преступлений стало  
бы меньше. Во всяком случае не нарушил бы закон 40-летний 
житель Лескенского района Хасан К. Перемахнув через забор, 
он пошёл разбираться с бывшей женой и тёщей.

 СИТУАЦИЯ  Перешагнул через закон

 Он пришёл к ним вечером 
с определённой целью – нужно 
было разобраться, почему ему 
не возвращают мотоцикл. Через 
суд бывшие супруги имущество 
не делили, сами договорились, 
что и кому после развода доста-
нется. Мотоцикл достался ему. 
Поскольку в браке они жили  у 
тёщи, чужим тот дом мужчина 
не считал, тем более, что после 
развода не прошло и месяца.

Через забор он никогда бы не 
полез, если бы бывшая супруга 
отвечала на его телефонные 

звонки. А когда сделал это, то 
вообще не думал, как могут рас-
ценить его поступок. Поступком 
было другое – нелицеприятный 
разговор с бывшими тёщей и 
женой, который был в самом 
разгаре, когда в дом со стуком 
вошли полицейские и составили 
протокол.

Как потом выяснилось, ни-
чего простого нет и не было в 
прыжках через забор пусть даже 
хороших знакомых или бывшей 
жены и с законными намерени-
ями. Если хозяева дома не хотят 

вас пускать, то войдя, вы совер-
шаете уголовное преступление 
– незаконное проникновение в 
жилище, совершённое против 
воли проживающего в нём лица, 
ответственность за которое ого-
ворена в ч. 1 ст. 139 УК РФ.

Против Хасана было воз-
буждено уголовное дело, и 
ему грозит наказание в виде 
исправительных работ сроком 
до 1 года.

На следствии мужчина то и 
дело спрашивал: «Я имел  право 
вернуть свой мотоцикл?», «И 
как я должен был увидеться с 
бывшей женой, если она меня 
всё время избегала?». «Как 
угодно, – говорили ему, – кроме 
прыжков через забор на терри-
торию чужого жилища».

По словам психотерапевта 

Мадины Трамовой, поглощён-
ный решением сложной проб-
лемы находится  в её тотальной 
власти. Направляясь к бывшей 
жене, мужчина  думал только 
о предстоящем тяжёлом раз-
говоре. Когда ворота оказались 
закрытыми, то в русле решения 
всё той же одной задачи он 
просто преодолел препятствие, 
мешавшее ему достичь цель.

– Так что, – говорит Трамова, 
– психологически всё объясня-
ется достаточно просто – мо-
рально человек не виновен, хотя 
бы потому, что с бывшей женой 
в отношении транспорта была  
достигнута договорённость, 
которую нарушила бывшая 
супруга. Хасан лишь хотел вос-
становить справедливость, но 
оказался в зале суда и вполне 
законно был признан виновным, 
о чём заранее он не знал.

Ляна КЕШ

В Северо-Кавказском государственном институте искусств со-

стоялась церемония открытия памятной таблички, извещающей о 

том, что хоровой класс вуза отныне носит имя Мадины Мидовой 

– безвременно ушедшего из жизни музыкального педагога, препо-

давателя, декана театрального факультета, председателя хорового 

общества КБР.

 ПАМЯТЬ  

Решением Учёного совета Северо-Кавказского государственного института 
искусств хоровому классу вуза присвоено имя заслуженного деятеля искусств 
Кабардино-Балкарской Республики, заслуженного деятеля искусств Карачаево-
Черкесской Республики Мадины Каральбиевны Мидовой.

Имя талантливого музыкального педагога также будет носить конкурс дирижёров 
хоровых коллективов.  

Мгновения жизни, застывшие 
в вечности

Студенты и преподаватели 
этого учреждения образова-
ния посвятили памяти Ма-
дины Каральбиевны концерт 
классической музыки. Вместе 
с ними горечь утраты раз-
делили присутствовавшие в 
зале известные музыканты, 
деятели культуры Кабарди-
но-Балкарии и Республики 
Северная Осетия-Алания, 
родственники и друзья музы-
кального педагога.

17 ноября Мадине Мидо-
вой исполнилось бы 54 года. 
Но в мае её жизнь внезапно 
оборвалась. 

М.К. Мидова окончила 
Нальчикское музыкальное 
училище, Саратовскую госу-
дарственную консерваторию 
им. Л.В. Собинова и аспи-
рантуру при этом творче-
ском вузе.

К педагогической деятель-
ности приступила в Нальчик-
ском музыкальном училище, 
с 1990 года работала в Се-
веро-Кавказском государ-
ственном институте искусств, 
возглавляла кафедру хоро-
вого дирижирования, с 2001 
года занимала должность 
декана театрального факуль-

тета и факультета заочного 
обучения.

В работе с академическим 
хором института Мадина Ка-
ральбиевна раскрылась как 
талантливый музыкальный ис-
полнитель, энтузиаст хорового 
дела и отличный организатор. 
В 2007 году хор стал лауреатом 
Первой премии V открытого 
фестиваля-конкурса акаде-
мических хоров «Золотые огни 
Саратова». По результатам 
конкурса М.К. Мидова была 
признана лучшим дирижёром 
и удостоена диплома.

Талантливый музыкаль-
ный педагог делилась зна-
ниями и опытом с колле-
гами – преподавателями 
вузов, колледжей, детских 
музыкальных школ. При её 
активном содействии музы-
кальная школа для особо 
одарённых детей была от-
крыта при СКГИИ.

Хоровой коллектив инсти-
тута выступал совместно с 
симфоническим оркестром 
Государственной филармо-
нии КБР под управлением 
народного артиста РФ Бори-
са Хатуевича Темирканова,  
с Академическим симфони-

ческим оркестром Северо-
Кавказской государственной 
филармонии имени В.И. 
Сафонова. 

Как председатель ре-
спубликанского хорового 
общества Мадина Мидова 
занималась организацией, 
входила в состав жюри кон-
курсов и фестивалей акаде-
мических и народных хоров 
в Кабардино-Балкарии и за 
её пределами.

На вечере, посвящённом 
памяти М.К. Мидовой, к пор-
трету замечательного музы-
кального педагога коллеги 
и ученики несли десятки 
букетов.

В этот день тёплые слова 
о безвременно ушедшей из 
жизни коллеге сказали ректор 
СКГИИ Анатолий Рахаев, про-
ректор вуза Беслан Ашхотов и 
ведущая концертной програм-
мы, посвящённой светлой па-
мяти Мадины Каральбиевны, 
– заведующая кафедрой исто-
рии и теории музыки СКГИИ 
Людмила Налоева.

Х о р о в о й  к о л л е к т и в 
СКГИИ под управлением 
Азамата Лакунова в сопро-
вождении органа ( Тимур 

Карданов) исполнил про-
изведения зарубежных и 
российских композиторов. 

Осетинский композитор 
Тамерлан Хосроев, дружив-
ший с Мадиной Мидовой, по-
святил светлой памяти кол-
леги хоровой цикл, первая 
часть которого – «Вокализ» 
– прозвучала в концерте.

В программу также вошли 
инструментальные и вокаль-
ные произведения, которые 
посвятили памяти замечатель-
ного преподавателя известные 
выпускники СКГИИ, препо-
даватели и студенты вуза – 
С. Хагова, Т. Гуазов, А. Мо-
каева, М. Малкаров, Р. Дзы-
бов, З. Жабоева, Т. Кошнев, 
А. Мокаева, А. Хагундокова.

Мадину Мидову называли 
солнечным человеком, пре-
данным своей профессии 
и музыке. Всем, кто присут-
ствовал в зале, запомнятся 
прозвучавшие со сцены сло-
ва: «Мадина Каральбиевна 
была талантливым, одарён-
ным музыкантом. Она тво-
рила на сцене и была там 
по-настоящему счастлива. И 
как любой артист нуждалась 
в аплодисментах. Пусть они 
сольются с гармонией звуков, 
которые мы ей посылаем». 

Ирина САДОВНИКОВА
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Итак, красно-белые за-

вершили осеннюю часть 

первенства ПФЛ в зоне 

«Юг» на восьмом месте. 

Хорошо это или плохо, что 

ждёт команду весной  – на 

эти вопросы нашему кор-

респонденту ответил глав-

ный тренер ПФК «Спартак-

Нальчик» Сергей Трубицин.

Сергей ТРУБИЦИН: 

«В ЦЕЛОМ РЕЗУЛЬТАТ НЕПЛОХОЙ»
– Сергей Александрович, как вы 

оцениваете осеннюю часть пер-
венства?

– В целом результаты первого 
круга можно считать удовлетвори-
тельными. Учитывая наши скром-
ные возможности для работы, я 
благодарен ребятам за то, что они 
старались показать максимум. Были 
неудачные игры,  а были и хорошие, 
но в целом результат неплохой. Вы 
знаете, что у нас не было возмож-
ности провести полноценные тре-
нировочные сборы, молодёжи не-
обходимы двухразовые тренировки 
и полноценное питание для набора 
оптимальной физической формы и 
восстановления сил. Если помните, 
первые пять-шесть туров мы шли в 
лидерах, и это несмотря на то, что 
календарь у нас был сложным. Из 
шести выездных матчей выиграли 
четыре, дома выглядели хуже, при-
чина здесь больше психологическая. 
Молодёжь горела желанием отли-
читься при своих зрителях, и поэтому 
эмоции зачастую мешали. Это вкупе 
с нехваткой  мастерства вылилось в 
долгую безвыигрышную домашнюю 
серию, в которую вошли неудач-
ные игры с аутсайдерами. Очень 
большие проблемы нам создали 
травмы четырёх-пяти футболистов 
основного состава. В их отсутствие 
на ребят выпала большая физиче-
ская и моральная нагрузка – отсюда 
и нестабильные результаты.

 – Если бы вам перед началом 
сезона сказали, что после перво-
го круга будете занимать восьмое 
место, вас это удовлетворило бы?   

– Думаю, что нет.  Я максима-
лист, и радоваться 6-8 местам не 
стоит. Наш тренерский штаб всегда 

нацеливает ребят на более высо-
кие места. Для себя мы решили, 
что по итогам всего сезона должны 
попасть в тройку лучших команд, и 
нам, думаю, это по силам. Наде-
емся, что в межсезонье ситуация 
улучшится, и мы пройдём полно-
ценные сборы, а это позволит нам 
выступить значительно лучше. Всег-
да надо стремиться к лучшему. Для 
молодых ребят третье-пятое места 
– отличный результат.

– В сравнении с  прошлым се-
зоном общий уровень первенства 
в зоне «Юг» стал хуже или лучше?  

– В таких зонах, как «Центр», 
команды укомплектованы более 
опытными футболистами, и по-
этому общий уровень там выше. В 
нашей зоне несколько команд (и 
мы в том числе) имеют в составах 
много молодёжи, дебютировавшей 
на профессиональном уровне. Тем 
не менее посмотрите, как играют 
«Волгарь», «Чайка», «Черноморец», 
располагающие мастеровитыми 
игроками. У команд, расположив-
шихся на местах с первого по ше-
стое, и с составами, и с финансовой 

составляющей всё в порядке. Сла-
бее в сравнении с прошлым годом 
первенство не стало.

– Вы делаете акцент на атакую-
щий футбол, и по забитым мячам 
«Спартак-Нальчик» идёт четвёртым. 
А вот по пропущенным у нас карти-
на печальная – пятое место с конца. 
В чём причина?

– Я всегда говорю ребятам: ата-
куйте, но не забывайте об обороне. 
В основном у нас  в защите играют 
футболисты 1998-1999 года рож-
дения, а это нехватка опыта. Мы 
проанализировали наши ошибки: 
большая часть не командные, а 
индивидуальные. Много мячей мы 
пропускали в концовках таймов 
из-за потери концентрации. Объяс-
няем, разбираем ошибки, работаем 
неустанно для того, чтобы миними-
зировать промахи. Нельзя не от-
метить и тот факт, что из-за травм 
и дисквалификаций нам пришлось 
попробовать несколько сочетаний 
центральных защитников. Это, как 
вы понимаете, тоже негативно влияет 
на сыгранность, командные взаимо-
действия. Не хватило и физической 

мощи, у нас много высоких ребят. 
Но если с ростом всё в порядке, то 
о мышечной массе большинства 
игроков такого не скажешь. Это что 
касается обороны. Но её как раз 
проще выстроить, гораздо сложнее 
вскрыть глубокоэшелонированную 
защиту соперника. Нам не хватает 
пробивной мощи против соперников, 
играющих в пять защитников. У нас 
было много тактических  заготовок. Я 
очень люблю схему 4-3-3, но выбыл 
из строя Ольмезов, затем Тебердиев, 
другие ребята, и уже не до тактиче-
ских изысков. 

 – По итогам осени можно ска-
зать, что в обойме есть человек 15?

– В принципе да, у многих контрак-
ты. Поправятся наши травмирован-
ные, начнём готовиться к возобнов-
лению первенства.

– Когда команда выйдет из от-
пуска, и как будут готовиться 
футболисты к весеннему отрезку 
первенства?

– Из-за неясности с дальнейшим 
финансированием планируем при-
ступить к тренировкам 17 января, 
хотя думали начать в декабре. Все 
игроки получили индивидуальные 
домашние задания. Для скорейшего 
восстановления десяти ребят, у ко-
торых были проблемы со связками 
и голеностопами, мы договорились 
с водогрязелечебницей,  где они 
будут проходить процедуры. План 
подготовки давно расписан, но его 
реализация зависит от финансово-
го положения клуба. Председатель 
наблюдательного совета, руково-
дитель ОП КБР Хазратали Бердов 
и министр спорта Ислам Хасанов 
уделяют большое внимание, не 
оставляют команду. Поэтому на-
деемся, что наши дела улучшатся, 
и мы качественно подготовимся к 
оставшимся играм. Предвосхищая 
ваш вопрос по трансферам, отвечу 
так: предложения по двум-трём 
игрокам у нас есть, но делаем всё, 
чтобы их сохранить.

Альберт ДЫШЕКОВ

В посёлке Терскол Эльбрусского района за-

вершилась героико-патриотическая акция 

«Вахта памяти».

ЗАВЕРШИЛИ ВАХТУ ПАМЯТИ

В составе сводного поис-
кового отряда было задей-
ствовано около 70 военно-
служащих разведывательного 
батальона горной мотострел-
ковой бригады Южного воен-
ного округа и представители 
поисковых организаций. Они 
на южных склонах Эльбруса 
в районах Гарабаши, Ледовой 
базы и Старого кругозора 
вели поисковые работы на вы-

сотах от 3500 до 4000 метров 
над уровнем моря. В общей 
сложности было обследовано 
около 15 тысяч квадратных 
метров.

Для обнаружения останков 
погибших солдат использова-
ны современные миноискате-
ли «Корнет» и другое специ-
альное оборудование. Все ра-
боты по поиску останков про-
водились военнослужащими 
в рамках отработки учебных 
задач по боевой подготовке в 
условиях высокогорья. Обна-
ружены останки 14 советских 
воинов, а также около тысячи 
фрагментов вооружения, бо-
еприпасов и личных вещей, в 
том числе предметы обмунди-
рования, боеприпасы и более 

20 различных взрывоопасных 
предметов.

С 2013-го по 2018 год поиско-
вики обнаружили останки более 
180 советских воинов, а также 
более семи тысяч фрагментов 
вооружения, боеприпасов и 
личных вещей военнослужащих.

Напомним, героико-патри-
отическая акция «Вахта памя-
ти» в Приэльбрусье проводит-
ся с 2013 года по решению ми-
нистра обороны РФ генерала 
Сергея Шойгу после встречи 
с представителями поисковых 
организаций в декабре 2012 
года во Владикавказе.

Вадим АСТАФЬЕВ, 
полковник, начальник 

пресс-службы Южного 
военного округа

Представители средств массовой информации побывали в регио-

нальном военном комиссариате, откуда юные жители республики ухо-

дят служить в Вооружённые Силы и войска Национальной гвардии Рос-

сийской Федерации.

На сборном пункте военкомата

Начальник отдела призыва подполковник 
Тимур Макоев отметил, что войска Росгвардии 
пополнят 40 процентов всех призывников.

– На сегодняшний день уже 123 жителя 
Кабардино-Балкарии уехали служить в Крас-
нодарский край, Московскую, Ростовскую, 
Нижегородскую и Свердловскую области. До 
первого декабря ещё 42 новобранца отправят-
ся исполнять воинский долг в Крым, Хабаровск, 
регионы Сибири, – сказал Тимур Макоев. 

В этом году на сборном пункте работает 
группа офицеров из управления Росгвардии 
по КБР – специалист по учёту и комплектова-

15 ноября в 12 часов 34 минуты 29-летний 
водитель ВАЗ 21053 на улице Идарова в Наль-
чике сбил мужчину, переходившего проезжую 
часть по «зебре». Пострадавшему назначено 
стационарное лечение. 

В 16 часов 54 минуты 71-летний водитель 
ВАЗ-2107 на улице Тарчокова в Нальчике при 
развороте столкнулся с автомашиной «Фолькс-
ваген». После удара иномарка врезалась 
в припаркованную на стоянке автомашину 

«Тойота», которая от столкновения наехала 
на рядом стоящий ВАЗ-21140. Пассажиру 
«Фольксвагена» назначено амбулаторное 
лечение.

В 17 часов 6 минут неустановленный во-
дитель на улице 2-й Таманской дивизии в 
Нальчике сбил мужчину, переходившего до-
рогу в неположенном месте. Пострадавший 
госпитализирован. 

Юлия СЛАВИНА

«КРУТОЙ» РАЗВОРОТ

Производители всех устройств, у которых есть программное обеспечение (ПО), постоянно совершенствуют его. 

Предыдущие версии устаревают. В связи с этим возникают проблемы с ПО. Поэтому нужно его обновлять («пере-

прошивать»). Вы можете обратиться в сервисный центр или обновить ПО самостоятельно.

Обновление программного обеспечения цифровой ТВ-приставки

Новое программное обеспечение для некоторых 
моделей можно найти на сайтах производителей. 
Загрузочные файлы надо записать на флешку, 
вставить флешку в приставку и пошагово выпол-
нить команды по установке новых программ.

Самостоятельная прошивка через USB-разъём: 
1) форматируем флешку в файловую систему 

FAT или FAT32;
2) распаковываем файл из скачанного архива 

в корневую папку флеш-накопителя (просто на 
флешку, но не в какую-либо папку на ней!);

3) подключаем флешку к приёмнику и ждём 
сообщения на экране ТВ о том, что внешний на-
копитель подключён и распознан приёмником;

4) далее нажимаем кнопку MENU для входа в 
«Главное меню» приёмника, переходим к меню 
«Инструменты» и нажимаем ОК;

5) в появившемся меню выбираем «Обновле-
ние через USB» и нажимаем ОК;

6) приставка перейдёт в режим загрузчика, 
загрузчик выполнит ряд операций с файлом 
обновления ПО и начнёт обновление (процесс 
обновления, как и при автообновлении ПО будет 
отображаться на экране в виде цветного индика-
тора и в процентах);

7) после выполнения обновления приёмник 
автоматически перезагрузится и включит для 
просмотра первый по списку канал.

                А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО…  
Самая южная телебашня РТРС расположена в 

дагестанском селе Куруш на высоте 2565 метров 
над уровнем моря. Это самая высокогорная теле-
башня в России и в Европе.

Самый северный объект вещания находится в 
посёлке Диксон Красноярского края, за Полярным 
кругом на берегу Карского моря. Посёлок при-
нято считать морскими воротами Арктики. Лето 

там длится не более 20 суток, с температурой, 
в редкие дни превышающей +5°C. Численность 
населения – 700 человек.

Самая западная телебашня РТРС расположена 
в городе Мамоново Калининградской области. 
Высота АМС – 80 метров. Долгота – 19°.

Самая восточная телебашня расположена в 
селе Уэлен Чукотского автономного округа. Высота 
АМС всего 10 метров. Долгота – 169°.

Телебашня в Магнитогорске высотой 180 
метров построена на границе Европы и Азии и 
единственная в мире транслирует сигнал сразу 
на два континента.

Телебашня РТРС есть в географическом цен-
тре России – посёлке Тура Эвенкийского района 
Красноярского края. Высота АМС – 24 метра.

КОНТАКТЫ:
бесплатная «горячая линия»: 8-800-220-20-02, 

сайт: смотрицифру.рф.

Наркополицейские и оперативники управления 
МВД России по Нальчику совместно с сотрудниками 
Росгвардии по КБР задержали 55-летнего местного 
жителя. 

При личном досмотре у мужчины  в кармане брюк 
обнаружен прозрачный полимерный пакет с белым 
порошком. Со слов подозреваемого, изъятое является 
наркотиком, который предназначался для закладок. 

Изъяты ранее заложенные им наркотические веще-
ства в Нальчике. Согласно заключению эксперта изъятое 
является метилэфедроном общей массой 3,41 грамма.

Мужчина арестован, возбуждено уголовное дело,  со-
общили в пресс-службе МВД по КБР.

*   *   *
Наркополицейскими МВД по КБР в Заюково в ходе 

санкционированного обследования дома обнаружен 
полимерный пакет с веществом растительного проис-
хождения, а также посуда со следами наркотических 
средств. Проживающий в доме 31-летний мужчина 
пояснил, что сорвал наркосодержащее растение на 
окраине села для личного потребления.

Проведённая экспертиза показала, что изъята мари-
хуана весом 371,2 грамма.

Вынесено постановление о возбуждении уголовного 
дела.

В Эльбрусском районе стартовала акция 
по обеспечению условий для безопасного 
выпаса скота. 

Автоинспекторы рекомендуют владельцам 
крупного рогатого скота и лошадей обеспе-
чить их видимость на дороге с помощью 
самодельных световозвращающих бирок, 
а также облегчить возможность идентифи-
цировать владельца животного благодаря 
адресу, указанному на приспособлении. 
Обусловлено данное мероприятие количе-
ством дорожно-транспортных происшествий 
с участием домашних животных в сёлах 
республики. 

С начала года на территории Кабардино-
Балкарии зарегистрировано 61 подобное 
дорожно-транспортное происшествие, где 
погиб один человек и 15 получили ранения. 

Водитель в тёмное время суток не замеча-
ет переходящую проезжую часть корову или 
лошадь, в результате чего не может принять 
своевременные меры по экстренному тор-
можению. Ситуация осложняется осенней 
и зимней непогодой, когда из-за дождей, 
снега и гололёда тормозной путь автомашины 
увеличивается, а видимость ограничивается 
по причине тумана и раннего потемнения.

Полицейские продемонстрировали спосо-
бы изготовления и крепления самодельных 
световозвращающих бирок для скота, что 
позволит водителю транспортного средства 
своевременно заметить опасность на дороге 
и предотвратить дорожно-транспортное про-
исшествие.

*   *   *
Сотрудники госавтоинспекции Баксан-

ского района вместе с юными инспектора-
ми движения вышли для патрулирования 
дорог.

ЮИДовцы рассказали водителям о про-
исшествиях, зафиксированных в районе и 
республике в результате превышения скорости. 
Чтобы воздействие на водителей было более 
эмоциональным, организаторы мероприятия 
представили инсталляции с изображением 
транспортных средств спасательных и меди-
цинских служб, предложив сделать правильный 
выбор, на каком транспорте продолжить путь.

Участники мероприятия пообещали по-
лицейским и активистам соблюдать ско-
рость и помнить о возможных трагических 
последствиях нарушений правил дорожного 
движения.

ВЗЯЛИ СБЫТЧИКОВ

Материалы рубрики подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

 «СВЕТЯЩИЕСЯ» КОРОВЫ И ЛОШАДИ

 ВЫ НАМ ПИСАЛИ

«Мы с сестрой оба одиноки, проживаем вместе. Обманным путём она приватизировала двухкомнатную квартиру на себя.  Знакомые чиновники 
её поддержали и помогли в этом. Суд оставил всё без изменений. Документы вызывают ряд вопросов, о чём говорил адвокат. Сейчас сестра 
меня выживает, обижает морально, не стесняясь, гонит прочь. А куда мне идти? Что делать больному пенсионеру дальше?

Павел Д.»

ЕСЛИ ВЫЖИВАЮТ ИЗ ДОМА

Юрисконсульт Надежда Назарова советует по-
жилому человеку оспорить судебное решение в 
вышестоящей инстанции. Если оно уже вступило 
в законную силу, то можно добиваться отмены 
решения, подавая жалобы в порядке надзора 
председателю Верховного суда республики, в 
Верховный суд Российской Федерации.

Между тем, замечает Назарова, выгнать из 

квартиры сестра не вправе. В соответствии со 
ст. 292 ГК РФ члены семьи собственника, про-
живающие в принадлежащем ему жилом доме, 
имеют право пользоваться этим помещением на 
условиях, предусмотренных жилищным законода-
тельством. Если эти права по пользованию жилым 
помещением нарушаются, то в соответствии с ч. 3 
ст. 292 ГК РФ, говорит юрисконсульт, можно тре-

бовать в судебном порядке устранения нарушений 
этих прав от любых лиц, включая и собственника. 
Павел в любое время может обратиться в суд с 
иском о нечинении ему препятствий в пользовании 
жилым помещением. Юрисконсульт указывает, 
что также в судебном порядке можно определить 
правила пользования квартирой.

Ляна КЕШ
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 ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Милую мамочку Милую мамочку 
и прекрасную бабушку и прекрасную бабушку 

Таисию Аникеевну Таисию Аникеевну 
ПЕТРОВСКУЮПЕТРОВСКУЮ

поздравляем с юби-поздравляем с юби-
леем! Пусть каждый леем! Пусть каждый 

день,каждый час будут день,каждый час будут 
счастливыми! Здоровья счастливыми! Здоровья 

и душевного спокойствия.и душевного спокойствия.
             Дети и внуки             Дети и внуки

УВАЖАЕМЫЕ ПОТРЕБИТЕЛИ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ!
АО «Каббалкэнерго» ранее информировало вас о расторжении договора услуг по 

приёму платежей за поставленную электрическую энергию с ООО «Интегра Софт».
Вместе с тем 14 ноября 2018 года АО «Акционерный Банк «Россия» уведомило 

АО «Каббалкэнерго» о требовании прекращения приёма платежей через кассы 
и терминалы, принадлежащие ООО «Интегра Софт», а также с использованием 
системы Mostpay. 

В этой связи просим вас производить оплату счетов за электроэнергию в энер-
госбытовых отделениях АО «Каббалкэнерго», любых других действующих пунктах 
приёма платежей, а также безналичным путём, в том числе с использованием 
системы «Сбербанк Онлайн» и сервиса «Личный кабинет» www.gp-lc.ru.

Коллективы ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов КБР, ВТК «Кабардино-Балкария», 
редакций газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горянка», «Со-
ветская молодёжь», журналов «Литературная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги 
Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», Информационного агентства «КБР-инфо», издательства 
«Эльбрус» выражают глубокое соболезнование БОЗИЕВОЙ Асият Суфьяновне по поводу 
смерти матери КАЙГЕРМАЗОВОЙ Сафият Идрисовны.

28 ноября 2018 года депутат 
ГД ФС РФ седьмого созыва Ирина 
Марьяш проводит личный приём граж-
дан в региональной общественной при-
ёмной председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева (г. Нальчик, 
пр. Ленина, 48). 

Время приёма с 10.00 до 13.00. 
Предварительная запись ведётся до 
27 ноября. Контактный телефон
8(8662) 77-07-63.

нию личного состава, медицинский работник и 
психолог-полиграфолог. Во взаимодействии с 
коллегами из Минобороны они решают задачи 
призыва по своим направлениям деятель-
ности, сообщили в пресс-службе управления 
Росгвардии по КБР. 

– Задача медиков и психологов – изучить 
состояние здоровья призывников, не допустить 
случаев направления на службу ребят с забо-
леваниями, нарушениями нервной системы, 
склонных к суициду, агрессии, наркотикам, 
– рассказал начальник группы медицинского 
обеспечения территориального органа Рос-
гвардии майор полиции Магомед Аппаев. 

Перед призывом новобранцы проверяются 
по информационным учётам МВД на наличие 
фактов уголовного преследования, приводов в 
полицию. Со слов начальника отдела комплек-
тования и учёта личного состава управления 
Росгвардии по КБР подполковника Алима 
Ахохова, гражданин, имеющий даже снятую 
судимость, к службе в войсках нацгвардии не 
допускается. 

Всего до конца года из КБР уйдут служить 
в разные виды войск 400 юношей, в основном 
это выпускники вузов и автошкол ДОСААФ. 

Илиана КОГОТИЖЕВА


